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RAPPORT 

1. La réunion a été ouverte par le Président du Conseil exécutif de l’UNESCO et Président 
du GIS, S. E. M. Michael Worbs, Ambassadeur, Délégué permanent de l’Allemagne auprès 
de l’UNESCO, qui a donné la parole au Secrétaire du MAB et Directeur de la Division des 
sciences écologiques et des sciences de la Terre, M. Han Qunli, afin qu’il présente aux 
délégués un rapport sur les progrès accomplis depuis la dernière réunion du GIS, tenue le 
13 janvier 2016. La 13e session du GIS a réuni 43 participants de 35 pays.  

2. Le Secrétaire a informé les participants des activités entreprises depuis la dernière 
session du Groupe international de soutien (GIS). Il a déclaré que le Plan d’action de Lima 
(2016-2025) et la Déclaration de Lima avaient tous deux été approuvés à la 200e session du 
Conseil exécutif avec le soutien vigoureux de nombre de ses membres. Il a annoncé que la 
Stratégie du MAB pour 2015-2025, le Plan d’action de Lima et la Déclaration de Lima étaient 
désormais disponibles en ligne et sur papier dans les six langues de l’ONU. 

3. Le Secrétaire a indiqué que l’élaboration du programme et du budget de l’UNESCO 
(projet de 39 C/5-2018-2021) était achevée et que le MAB était fortement aligné sur les 
objectifs stratégiques globaux de l’Organisation, appuyé par de nouvelles méthodes de 
budgétisation axée sur les résultats. Sous réserve de l’approbation du document par la 
Conférence générale à sa 39e session, le MAB disposerait, au titre du 39 C/5, d’un résultat 
escompté distinct et, sur les sites de l’UNESCO, d’un résultat escompté conjoint avec le 
Programme international pour les géosciences et les géoparcs (PIGG) pour les ODD. 

4. Le Secrétaire a également fait savoir aux participants qu’en ce qui concernait le MAB et 
le Réseau mondial des réserves de biosphère, la mise en œuvre du programme en cours 
(38 C/5-2016-2017) et l’établissement des rapports correspondants s’étaient déroulés 
conformément au calendrier prévu. 

5. Le Secrétaire a déclaré que la 23e session du Comité consultatif international sur les 
réserves de biosphère s’était tenue en janvier 2017 et que ses recommandations avaient été 
communiquées en temps voulu par le Secrétariat au Bureau du MAB et à tous les États 
membres concernés. Il a noté qu’il avait été présenté au Comité 25 nouvelles candidatures, 
4 réserves de biosphère transfrontières, 12 extensions et 8 retraits. En outre, le Secrétariat 
avait reçu 96 examens périodiques et 104 communications de suivi. À cet égard, les 
candidatures de la première réserve de biosphère transfrontière d’Amérique latine et de la 
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première réserve de biosphère transrégionale entre la Fédération de Russie et le Kazakhstan 
ont suscité un intérêt particulier. Sur ce point, le Secrétaire a invité le Conseil du MAB à 
remercier sincèrement, pour le travail de grande qualité et professionnel accompli, les 
membres du Comité, qui avaient entrepris d’énormes tâches supplémentaires dans le cadre 
de la mise en œuvre de la Stratégie de sortie. 

6. Le Secrétaire a fait savoir aux participants que le Comité avait noté la nécessité 
d’envisager une réduction de la fréquence du Prix Michel Batisse afin d’améliorer la qualité 
des candidatures (tous les deux à trois ans, par exemple). Il a également indiqué que le 
Secrétariat du MAB avait proposé de réviser les critères et conditions actuels de sélection des 
lauréats des bourses du MAB pour jeunes scientifiques et de maximiser leur contribution à des 
actions axées sur la recherche dans le cadre du Plan d’action de Lima et du Programme de 
développement durable à l’horizon 2030. En outre, il avait été proposé d’accroître la visibilité 
des réalisations et des retombées du programme de bourses au fil des ans et de renforcer ce 
dernier en conséquence.  

7. Le Secrétaire a noté que deux sessions du Bureau du MAB avaient eu lieu en septembre 
2016 et mars 2017, respectivement, pour donner suite au Congrès de Lima et préparer la 
réunion du CIC en juin 2017. Il a fait savoir aux participants que la 29e session du Conseil du 
MAB se tiendrait à Paris du 12 au 15 juin 2017. Les invitations aux membres du Conseil avaient 
été envoyées avec l’ordre du jour et le calendrier, et les documents destinés au Conseil étaient 
en cours de finalisation et de traduction. 

8. Après cette introduction générale, M. Han a présenté quelques points saillants des 
activités menées par le MAB depuis le Congrès de Lima. Il a souligné que le Programme avait 
grandement contribué aux activités menées par l’UNESCO sur le changement climatique. Par 
l’entremise d’un de ses fonctionnaires, le MAB coprésidait l’Équipe spéciale de l’UNESCO sur 
le changement climatique, contribuant ainsi à la coordination générale des activités que 
l’Organisation menait dans ce domaine. Il s’était notamment agi de l’élaboration de la Stratégie 
actualisée de l’UNESCO face au changement climatique, approuvée par le Conseil exécutif à 
sa 201e session, et de la participation de l’UNESCO à la CCNUCC et à la COP-22, tenue à 
Marrakech (Maroc). Le MAB et le Réseau mondial des réserves de biosphère avaient été 
dûment pris en compte dans la stratégie de l’UNESCO relative au changement climatique et 
dans le cadre de la COP-22, où des manifestations parallèles spéciales consacrées aux sites 
désignés par l’UNESCO avaient été organisées au Pavillon de l’Organisation. Dans ce 
contexte, M. Han a également fait savoir que des préparatifs étaient en cours pour présenter 
le MAB et le Réseau à la COP-23 à Bonn (Allemagne) en 2017. 

9. Le Secrétaire a poursuivi en présentant le Projet du lac Tchad, projet intersectoriel 
coordonné par le MAB et auquel celui-ci, le Centre du patrimoine mondial et le Programme 
hydrologique international (PHI) participaient avec la Commission du bassin du lac Tchad. La 
Banque africaine de développement finançait le projet à hauteur de 6,5 millions de dollars. Le 
projet visait à préserver la biodiversité et à renforcer la résilience des écosystèmes et des 
communautés du lac Tchad en créant une réserve de biosphère dans le cadre de la 
Convention du patrimoine mondial. Il serait l’une des activités phares du MAB en Afrique. 

10. Le Secrétaire a également présenté la nouvelle Chaire UNESCO sur l’observation et 
l’éducation dans les sites du patrimoine mondial et les réserves de biosphère, lancée 
officiellement à l’Université pédagogique de Heidelberg (Allemagne) le 25 novembre 2016. 
Cette chaire était la cinquième à contribuer aux réalisations du MAB. Son but était de 
promouvoir un système intégré de recherche et d’application, de formation et d’éducation 
fondé sur des technologies modernes de géo-information et des méthodes géo-écologiques 
afin d’analyser, de modéliser et de visualiser les changements environnementaux dans les 
sites désignés par l’UNESCO.  
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11. Le Secrétaire a également informé les participants d’un nouveau projet de reboisement 
de la Réserve de biosphère de La Selle (Haïti), financé par l’Agence espagnole de coopération 
internationale pour le développement (AECID) et l’Organisme autonome des parcs nationaux 
(OAPN), et de la tenue, au Suriname, d’un atelier MAB destiné à étudier la possibilité de créer 
la première réserve de biosphère dans la région Suriname/Guyana.  

12. Il a présenté de nouveaux exemples intéressants de projets d’économie verte et 
d’éducation au développement durable. Il s’agissait notamment du projet Choba Choba, qui 
produisait du chocolat avec du cacao provenant de la Réserve de biosphère de Gran Pajaten 
(Pérou) et du lait provenant de la Réserve de biosphère d’Entlebuch (Suisse), ainsi que de 
projets d’économie verte mis en œuvre dans des réserves de biosphère au Ghana, au Nigéria 
et en Tanzanie grâce à un financement de l’Agence coréenne de coopération internationale. 
Il a mentionné différents ateliers et cours de formation du MAB sur les économies vertes, les 
produits et services des réserves de biosphère et leur labellisation, qui s’étaient tenus cette 
année-là. Il a également présenté les excursions organisées par l’UNESCO dans des réserves 
de biosphère entre l’Éthiopie et les Émirats arabes unis, activités qui avaient permis aux 
participants de mettre en œuvre des projets multiplicateurs dans les deux pays pour traiter les 
problèmes environnementaux dans leur communauté.  

13. Le Secrétaire a donné un bref aperçu des réunions régionales et thématiques. Celles-ci 
incluaient la réunion du Réseau ArabMAB (Alger, mai 2017), qui avait marqué le 
20e anniversaire de ce réseau et la mise en œuvre de la nouvelle Stratégie 2016-2025 du MAB 
dans la région arabe, avec un atelier sur la gouvernance, la gestion financière et l’économie 
verte ; la réunion du Réseau EuroMAB (Sarlat, réserve de biosphère de Dordogne, avril 2017), 
qui avait exploré, avec des acteurs socioéconomiques, scientifiques et universitaires, ainsi que 
des artistes et des spécialistes de la communication, les nouveaux types de partenariats 
nécessaires à la réalisation d’une transition écologique ; et la 8e réunion du réseau SACAM 
(Almaty, 24-25 octobre 2016) sur les réserves de biosphère et le développement durable. 

14. Le Secrétaire a annoncé le premier Forum des jeunes du MAB, prévu du 18 au 
22 septembre 2017 dans la réserve de biosphère du delta du Pô (Italie). Le Bureau de 
l’UNESCO à Venise dirigerait la préparation, la mobilisation des ressources et la coopération 
intersectorielle pour cet événement avec des contributions du PHI, du Secteur des sciences 
sociales et humaines, du Secteur de la culture et du Secteur de la communication et de 
l’information. 

15. En ce qui concernait les relations avec la Convention sur la diversité biologique, l’IPBES 
et d’autres partenaires des Nations Unies, le Secrétaire a noté que le Secrétariat du MAB avait 
représenté l’UNESCO au Forum de haut niveau de la COP-13 et participé, en décembre 2016, 
au Sommet de Muchtanbal sur l’expérience autochtone en matière de biodiversité et de 
diversité culturelle. Il avait également participé, en tant que point focal pour l’UNESCO, au 
Congrès mondial de l’UICN en septembre 2016 et à la 5e session plénière de l’IPBES en mars 
2017 afin d’apporter la contribution du MAB à l’examen du Rapport d’évaluation globale, qui 
doit être présenté en 2018. La participation à ces événements avait renforcé la coopération du 
MAB avec la Convention en ce qui concernait la communication de rapports sur les objectifs 
d’Aichi, en particulier sur le partage des avantages. Le PNUD Comores avait sollicité l’appui 
de l’UNESCO pour une nouvelle candidature – celle d’une future réserve de biosphère 
insulaire. Aussi une mission avait-elle été dépêchée sur l’île de Moheli (Comores) en octobre 
2016. 

16. Le MAB s’était employé à recueillir des fonds et à élaborer des projets extrabudgétaires. 
Il avait été l’invité d’honneur de la 4e Rencontre Planète Responsable, forum d’entreprises et 
d’experts engagés dans l’amélioration de la planète par l’innovation, le développement durable 
et la responsabilité sociale, qui s’était tenu à Barcelone le 27 février 2017. Une table ronde 
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spéciale sur le partenariat entre le MAB et le secteur privé serait organisée le 14 juin 2017 
pendant le Conseil du MAB. 

17. En ce qui concernait la mise en œuvre de la stratégie de sortie du MAB, le Secrétaire a 
noté que les quatre dernières années avaient été marquées par une nette amélioration dans 
de nombreux sites. À la date de rédaction du présent rapport, 126 des 270 réserves de 
biosphère étaient considérées comme ayant satisfait aux critères de Séville, de nombreux 
autres sites renforçant leur statut. Cela représentait une nette amélioration de la qualité pour 
le MAB et le Réseau mondial des réserves de biosphère. Toutefois, le Secrétaire a également 
noté qu’en plus des retraits volontaires, il subsistait 138 sites de 49 pays qui n’avaient pas 
encore satisfait aux critères. Il était prévu que le Conseil du MAB achève la mise en œuvre de 
la Stratégie de sortie à sa session en cours et passe à l’étape suivante. 

18. Le Secrétaire a également fait savoir aux participants que des instruments et outils du 
MAB étaient en cours d’élaboration, y compris un prototype de directives opérationnelles pour 
le Réseau mondial des réserves de biosphère et la stratégie de communication du MAB, tous 
deux présentés à la session du Conseil, ainsi qu’un service en ligne pleinement fonctionnel du 
MAB pour les données relatives aux réserves de biosphère, les plates-formes de médias 
sociaux et les enquêtes et rapports en ligne. 

19. Le Secrétaire a noté que Lima avait permis d’identifier une importante lacune dans la 
participation au MAB et au Réseau mondial des réserves de biosphère, à savoir le fait que 
75 États membres de l’UNESCO n’avaient toujours pas de réserves de biosphère désignées 
sur leur territoire. Le Secrétariat s’était efforcé de réduire cet écart, plus de 10 pays ayant 
engagé un dialogue actif et des consultations techniques avec le Programme. Bien qu’il s’agît 
d’une tâche de longue haleine, on comptait que deux ou trois nouveaux pays adhèrent chaque 
année au Réseau.  

20. Pour conclure, M. Han a remercié les représentants de leur soutien au Programme.  

21. Le Président a remercié le Secrétaire du MAB pour son exposé et a donné la parole à 
M. Philippe Pypaert, spécialiste de programme en sciences de l’environnement au Bureau 
régional de l’UNESCO pour la science et la culture en Europe.  

22. M. Pypaert a présenté le 1er Forum des jeunes du MAB, qui se tiendrait dans la biosphère 
du delta du Pô du 18 au 23 septembre 2017. L’objectif du Forum était de renforcer la 
participation des jeunes aux réseaux du MAB et à la gestion des réserves de biosphère, et de 
faire en sorte qu’ils deviennent des agents de changement et des promoteurs d’une société 
plus équitable et durable. 

23. Le Forum s’adressait aux jeunes de 18 à 35 ans qui vivaient ou travaillaient dans les 
réserves de biosphère ou qui étudiaient ou menaient des recherches sur ce thème.  

24. Grâce au soutien financier de l’UNESCO et de la Fondation Cassa di Risparmio di 
Padova e Rovigo, les organisateurs du Forum pourraient couvrir les frais de voyage d’une 
centaine de participants, en particulier de ceux de pays parmi les moins avancés et de petits 
États insulaires en développement. En outre, l’Organisation prendrait en charge les frais 
d’hébergement de 250 participants au maximum. 

25. Le Forum comprendrait des séances et des discussions parallèles, qui seraient 
intégrées à la Déclaration finale. Un ambassadeur des jeunes du MAB serait également 
désigné à l’issue du Forum et chargé de représenter la communauté des jeunes du MAB au 
Forum des jeunes de l’UNESCO, à Paris en 2017. Il présenterait en outre les messages du 
Forum au CIC du MAB en juin 2018. 
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26. Le Président a ensuite invité les participants à commenter les présentations. Les États 
membres ont remercié MM. Han et Pypaert pour leurs rapports et se sont dits satisfaits du 
fonctionnement du MAB. 

27. L’Uruguay a remercié les orateurs pour leurs rapports détaillés et félicité le MAB pour 
ses efforts et activités. Le délégué a demandé des précisions sur les différentes modalités de 
coopération entre réserves de biosphère et les principales difficultés que le MAB rencontrait 
pour gérer ces dernières vu les importants domaines qu’elles couvraient. 

28. Le Secrétaire a expliqué que le défi global, pour le MAB et pour l’UNESCO dans son 
ensemble, était de mettre en œuvre des accords clés tels que le Cadre de Sendai pour la 
réduction des risques de catastrophe 2015-2030, l’Accord de Paris sur les changements 
climatiques, les objectifs de développement durable et, maintenant, la Stratégie du MAB et le 
Plan d’action de Lima. Dans ce contexte, il a mis l’accent sur plusieurs défis : le manque de 
ressources financières, la priorité moyenne à haute accordée au MAB dans le C/5 et les sept 
administrateurs qui composent le Secrétariat, ainsi que leurs collègues sur le terrain, qui ont 
tous des rôles multiples. 

29. Le Cameroun s’est dit très désireux d’en savoir plus sur le Forum des jeunes du MAB, 
souhaitant savoir comment obtenir davantage d’informations et de précisions sur le processus 
de candidature. 

30. Le représentant du Bureau de Venise a expliqué que les participants devaient rédiger 
des lettres de motivation et être nommés par leurs responsables/coordonnateurs de réserves 
de biosphère respectifs avec l’appui de leurs comités nationaux du MAB. Toutes les 
informations sur le Forum des jeunes du MAB pouvaient être obtenues par le lien suivant : 
www.MYForum2017.com. 

31. La République de Corée a apprécié ces informations claires et s’est félicitée des progrès 
accomplis depuis la dernière réunion du GIS. Elle s’est également félicitée des progrès 
réalisés en ce qui concernait les directives relatives à l’image des sites UNESCO. Elle a 
ensuite demandé des précisions sur les contributions que les réserves de biosphère pouvaient 
apporter à la lutte contre le changement climatique. 

32. Le Paraguay a félicité le Secrétariat pour le travail accompli, qui était une priorité des 
pays qui participaient à la réunion. Le délégué a ajouté que toutes ces activités conféraient 
une importante visibilité au secteur, soulignant que le Forum des jeunes était un excellent 
exemple d’initiative qui pouvait donner aux jeunes des moyens d’action. Il a également félicité 
le Programme d’avoir aligné ses activités sur la Stratégie de l’UNESCO pour la jeunesse. Il a 
demandé des éclaircissements sur trois points : Les participants au Forum des jeunes 
devraient-ils vivre dans la réserve de biosphère ou ceux qui y travaillent pourraient-ils 
également y participer ? Devraient-ils savoir parler anglais ? S’ils ne remplissaient pas ces 
conditions, pourraient-ils également participer ? 

33. Le représentant du Bureau de Venise a expliqué que l’approche du Forum était souple 
et que le critère principal était l’âge. L’objectif était que les comités du MAB et les réserves de 
biosphère collaborent avec les participants au Forum, avant et après la réunion, pour 
rechercher les moyens par lesquels ils pourraient contribuer au fonctionnement de leurs 
réserves. 

34. La Serbie a remercié le Secrétariat pour son exposé détaillé et utile. La déléguée a 
également remercié le Bureau de Venise d’avoir aidé deux jeunes Serbes à assister au Forum. 
Elle a demandé au Secrétaire comment le Programme prévoyait d’adapter ses activités aux 
changements climatiques et comment il allait gérer la lourde charge de travail de son prochain 
Conseil.  

http://www.myforum2017.com/
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35. L’Égypte a demandé au Secrétaire ce que le Programme attendait de la Stratégie de 
sortie et sollicité davantage d’informations sur les dates limites de dépôt des candidatures au 
Forum des jeunes.  

36. La France a déclaré que la présentation et la discussion montraient l’importance des 
réunions du GIS. Les réserves de biosphère étaient des sites essentiels pour le pays, qui était 
conscient du travail remarquable accompli par l’UNESCO dans ce domaine. Le délégué a 
ensuite demandé comment les réserves de biosphère pouvaient contribuer à la lutte contre le 
changement climatique vu qu’elles représentaient 70 % des sites désignés par l’UNESCO. Il 
a également souligné la responsabilité qui leur incombait de réussir à cet égard, soulignant 
que les réserves de biosphère devaient bien fonctionner. Pour cette raison, la Stratégie de 
sortie était un exercice crucial pour le Réseau mondial.  

37. Le délégué a également demandé comment le Programme entendait attirer les 75 pays 
qui n’avaient pas encore de réserve de biosphère désignée. 

38. La Chine a remercié le Secrétariat et le représentant du Bureau de Venise pour leurs 
exposés, saluant le travail remarquable que le MAB avait accompli avec un personnel restreint, 
mais dévoué et engagé. Le délégué a déclaré que le Forum des jeunes était une activité 
remarquable qui apporterait de nouvelles idées au Programme. Il a ajouté qu’il importait de 
développer les partenariats avec le secteur privé et félicité le Programme pour le travail 
accompli sur sa nouvelle stratégie de communication. 

39. La Gambie a également remercié et félicité le Programme et fait siennes les 
observations de l’Égypte et de la France. Le délégué a demandé comment le Programme 
pouvait aider les États membres qui n’avaient pas les moyens de créer de nouvelles réserves 
de biosphère. Le pays a également indiqué qu’il présenterait, avec le Sénégal, une nouvelle 
proposition de réserve de biosphère transfrontière. 

40. Le Secrétaire s’est dit conscient que son personnel était surchargé, mais que tout le 
monde était conscient qu’il s’agissait d’un moment important pour le Programme et qu’il fallait 
conclure au mieux la Stratégie de sortie. Il a ajouté que le Programme faisait de gros efforts 
pour obtenir davantage de fonds extrabudgétaires. 

41. Le Secrétaire a noté que tous les pays avaient répondu à la Stratégie de sortie avec plus 
ou moins de détails et que le but de l’UNESCO était de se concentrer sur la qualité des 
réserves de biosphère, non sur leur nombre global. 

42. Pour attirer de nouvelles réserves de biosphère et de nouveaux pays dans le Réseau 
mondial, le Programme s’emploierait activement à élaborer sa stratégie de communication, à 
mieux informer les États membres sur les valeurs ajoutées que peuvent apporter les réserves 
et à promouvoir la coopération Nord-Sud et Sud-Sud. Les réserves existantes étaient les 
mieux à même d’inciter de nouveaux territoires ou pays à rejoindre le Réseau. 

43. Le Secrétaire a également fait savoir aux participants que la prochaine session du 
Conseil du MAB comprendrait une manifestation sur les partenariats avec le secteur privé. Il 
a ajouté que le Programme allait renforcer les relations avec ce secteur et mis en avant le 
soutien concret que certaines entreprises pouvaient apporter aux projets du MAB. Il a cité, 
comme exemple, le partenariat noué avec la Fondation Abertis, qui héberge un centre de 
catégorie 2.  

44. Le représentant du Bureau de Venise a expliqué que la date limite de soumission des 
candidatures au Forum des jeunes du MAB avait été laissée en suspens pour le moment, la 
réponse ayant été lente. La date limite de dépôt des candidatures serait juillet. M. Pypaert a 
demandé aux délégués d’appuyer ce processus pour assurer un taux de participation élevé. 



- 7 - 

45. S. E. M. Michael Worbs a remercié tous les délégués présents pour leur soutien constant 
et a déclaré close la treizième session du Groupe international de soutien (GIS) du programme 
MAB.  

 


